

LA REPUBLICA

Suscripción

En la provincia. . . 1 pta. trimestre
En el resto de España. . . 1'25 id. id.
Extranjero y Ultramar. . . 1'50 id. id.

SEMANARIO POLITICO

Órgano oficial del partido de Unión Republicana de la provincia

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

á precios convencionales

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

AÑO II

GERONA 24 MARZO DE 1906

Administración y Redacción
UNION REPUBLICANA

Núm. 31



FARMACIA DEL MERCADAL

Bernardas, 2 ♦♦ GERONA

Medicamentos químicamente puros
para el despacho de recetas.

Vinos

*** JARABES MEDICINALES ***

Análisis químicos

PRODUCCIÓN EN FRÍO * ESPECÍFICOS Y
DE OXÍGENO PURO. * AGUAS MINERALES



“Consummatum est”

El Congreso ha aprobado la totalidad del proyecto de ley sobre jurisdicciones y con ello se ha estampado el inri á las libertades patrias. El espíritu liberal y democrático ha sido derrotado. Las imposiciones del doctrinarismo han prevalecido. Se ha violado el texto de la constitución. Háse hecho una gravísima ofensa á la libertad de imprenta, pues ni siquiera han desaparecido de esa funesta ley, los artículos en que se establecen medidas de rigor contra los periódicos y periodistas.

Esa ley nacida en medio del desvío de nuestros gobernantes, ha de demostrarnos en su aplicación que es tan odiosa como ineficaz. No impedirá la publicación de libelos, no aumentará las garantías de la justicia, como pretextan sus confeccionadores, ni puede ser freno de los que ellos dicen agitadores. En cada caso se demostrará el error que la inspira. Si imperase la justicia, en su aplicación, sería un revolcón que en todos los casos sufrirían los creadores y mantenedores de esa ley, escarnio de la libertad y de la justicia.

Es ella un verdadero atentado al sentimiento liberal y al espíritu democrático, con todas sus consecuencias.

¡Caiga sobre sus sancionadores el anatema del pueblo y castigue en ellos á los constantes detractores de la libertad y del progreso!

CASOS Y COSAS

No siempre he de hablar, ó mejor dicho, de escribir sobre repartos de consumos, por más que vale la pena de hacerlo por tratarse de asunto que reviste más importancia de lo que parece, ya que es arma descaradamente esgrimida por el caciquismo, siempre en perjuicio de la razón y de la justicia.

Hoy me dá por fijarme en ciertas pequeñeces de nuestro Ayuntamiento, sobre las cuales habré seguramente de volver más de una vez.

El *Diario de Gerona* se ocupó un día de estos de

la reunión que tuvo lugar en la Alcaldía para tratar de cuevas públicas, y lo hace en términos que no puedo menos que aplaudir y censurar, todo á la vez.

No puedo dejar de censurar que el *Diario* ponga peros al propósito de construir escuelas; es tanta la necesidad que tiene Gerona de estos edificios, se ha mirado este punto con tanta indiferencia por parte de todos los ayuntamientos que se han sucedido, ha sido tan explotado el ramo por parte de ciertos propietarios que han utilizado su influencia oficial para obtener contratos á todas luces inconvenientes, se ha especulado de tal manera con la salud de nuestros hijos y con la de los pobres maestros, que no puedo concebir deje de mirarse con simpatía, que no se sienta entusiasmo inclusive, por todo proyecto que tienda á acabar con las corruptelas que hasta hoy predominaron. Hágase el milagro aunque lo haga el diablo. Así fuera el iniciador de esta tan grande como necesaria reforma el más encarnizado de mis enemigos, no habría de faltarle mi entusiasta aplauso, para alentarle á seguir adelante con el proyecto. Este asunto no pertenece á la política; incumbe á todos los buenos gerundenses.

Pero he dicho que en el suelto del *Diario* hay algo que he de aplaudir, y es que combata la idea, que al parecer se apunta, de hacer un empréstito para esto y destinarlo luego para lo otro. Ello, podrá ser muy cómodo, pero es también muy ilegal, muy escandaloso, y habrá seguramente medios de evitarlo. Por consiguiente, créame el *Diario*, vamos á lo principal, que adelante el proyecto, y cuando llegue la hora combatiremos todos, y con la necesaria energía, los abusos que se intenten.

En re tanto, que no pueda sospecharse que se hace oposición al proyecto porque lo inicie un alcalde más ó menos simpático, porque si á simpático vamos, no puede serlo á nadie el actual, siquiera por encarnar la representación más genuina en esta capital del más repugnante de los caciquismos. (Quizás exajero, quizás no es el más repugnante, porque todos lo son á cual más).

Vuelta al alcalde. ¿Qué hay de cierto en lo que se dice respecto á irregularidades en el Matadero? ¿Es verdad que el señor Bassols por sí y ante sí se dedica á componer asuntos más ó menos lícitos, más ó menos ilícitos, y que con energía digna de mejor causa se niega á consentir que ninguno de los concejales intervenga en el asunto *amigablemente* arreglado, so pretexto de que todo esto es incumbencia del alcalde? No quiero

hoy entrar en el terreno legal, pero sí consigno que las guardar á todos los concejales aquellas consideraciones que se merecen, y entre éstas se halla el enterarles de todas aquellas determinaciones de la Alcaldía que se rozan con los ochavos del Municipio. El último de los concejales tiene por lo menos moralmente tanto derecho á intervenir en los asuntos de interés del Municipio como el alcalde, y si éste es de la significación del señor Bassols, tiene más, porque aquél representa al vecindario y el señor Bassols no representa más que al señor Roure, por cuya obra y gracia está donde está.

Y para no salir de la casa grande, me ocuparía hoy de ciertos gastos que soporta el Ayuntamiento sin motivo que los justifique, como son el pago de un empleado que de la Caja pasó á Secretaría por conservarle en nómina, del pago de un auxiliar de médico municipal que nunca se había pagado, etc., y si convenimos en que aquellas dependencias no han de ser un cuartel de inválidos ó una casa de Misericordia, forzosamente habremos de convenir en que huelgan aquellas partidas en el presupuesto, y en que nuestros ediles obrarán santamente si se ocupan de invertir las en cosas de más pública utilidad, pero voy siendo ya muy extenso y hago punto final.

Justo

Notas políticas

Más que briosa, intemperante se nos presenta *La Regeneración* en su número último, y árremete contra nosotros y contra nuestros colaboradores Alfredo Calderón y Amalia Carvia.

Nos placaría más ver á nuestro colega en el terreno de la discusión razonada y escribiendo siquiera con la cultura que obliga á todo aquel que de periodista se precia, que en el de la intemperancia que usa, envuelta en una fraseología, recogida del arroyo y que desdice mucho de una publicación que vé la luz con previa censura eclesiástica.

¡Cuán poco favor hacen á esos censores, los que confeccionan *La Regeneración*!

¿No les parece á ustedes que no sientan bien en un periódico que se tiene por moral y católico, ni los conceptos ni las palabrejas que dirigen á esta publicación, por pecadora que sea, ni á sus redactores, aunque les consideren impenitentes?

¡Echarnos á escobazos!

Esto resulta sucio por los cuatro costados, señores moralistas de *La Regeneración*.

No es este el camino, y por ello no les vamos en zaga. Procuren en lo sucesivo rebatir ideas y doctrinas por nosotros sustentadas, ideas redentoras de libertad y democracia que ya predicara el Mártir del Gólgota, y entonces *La Regeneración* nos verá entrar en el palenque dispuestos á enseñar á sus confeccionadores, además de los preliminares rudimentos de cultura, la grandiosidad de los lemas: Libertad, Igualdad y Justicia.

El ministro de la Gobernación, hablando con los periodistas, les ha dicho: el Rey no acepta nuestras dimisiones, de modo que el ministerio Moret, es insustituible.

Aquí lo gracioso del caso es que el ministro ha dicho esto en serio y sin que le asomaran al rostro los colores de la vergüenza.

Y es que después de aprobada la ley sobre jurisdicciones, aquella buena señora no quiere ya tratos con ministros, diputados y senadores inspiradores y sancionadores de dicha nefasta ley.

Por lo demás, ó por lo de menos, ó sea por lo de ser insustituibles los actuales ministros, se nos ocurre lo de aquel marido que decía que no cambiaría á su cara mitad por ninguna otra del orbe, pero á renglón seguido añadía: yo no la cambiaría; pero la cedería á cualquiera que quisiera apachucgar con ella.

Junoy acaba de decirlo: precisa puntualizar la cuestión abordada en el mitin de solidaridad catalana celebrado no há mucho en esta ciudad. Es necesario tomar orientaciones, saber á donde nos dirigimos y realizar trabajos prácticos.

Hasta hoy los republicanos hemos dejado la brújula á manos de los catalanistas y carlistas y si bien ello demuestra el exceso de buena fé que imprime en todos sus actos nuestro partido, podría calificarse de desidia ó abandono por parte del enemigo común y conviene que nuestros correligionarios, directores de ese pacto, estén en el terreno y ocupen el lugar que les pertenece.

Lo que piensa Costa ⁽¹⁾

Sr. Director de *El País*.

Querido amigo y compañero: Por segunda vez en dos días he leído en el periódico de su digna dirección una especie que por ser contraria á la verdad y propensa á extraviar la opinión, deseo rectificar.

No es cierto que el insigne repúblico don Joaquín Costa, sea ni haya sido, proclame ahora ni antes la conveniencia del retraimiento electoral.

Por lo que toca al presente, sólo él puede tener más autoridad que yo para afirmarlo y demostrarlo, si lo necesitara hombre que habla tan claro y tan alto como el ilustre aragonés.

Precisamente al terminar la Asamblea de Zaragoza hube de oír sus opiniones sobre muchos asuntos y más concretamente sobre el retraimiento.

Discurríamos sobre los términos de una circular proyectada para dar cuenta al partido republicano del espíritu y opinión predominantes en la citada Asamblea, y de lo que á juicio de la Comisión ejecutiva debía hacerse en el porvenir y desde luego.

Coincidimos en la creencia de que era preciso organizar el partido para la lucha revolucionaria, declarar ilegal todo lo existente, consagrarse la plana mayor del partido á una campaña activa é intensa, pero metódica y bien pensada, para ir propagando el programa de gobierno de la revolución, levantando el alma del pueblo, atrayendo á las clases neutras, preparando, en fin, la revolución de arriba y la de abajo. Y concluíamos en este común pensamiento: para eso es preciso que las minorías se retiren del Parlamento y emprendan esta labor; si se niegan á ello, no nos quedaría otro recurso que disolver los organismos conformes con esta circular, porque todo es preferible á seguir engañándonos y engañando al país.

Pues bien, procurando poner la mayor exactitud en los conceptos y la mayor claridad en la expresión, fué el señor Costa el que se fijó en lo relativo al retraimiento, y manifestó la conveniencia de expresarlo en forma que no diese lugar á confusiones, para que nadie creyera que se preconizaba nuevamente el error de renunciar á la lucha electoral.

De lo que es resuelto partidario el insigne polígrafo, es de que los diputados y senadores se retiren del Parlamento y se consagren los unos á formular en términos

(1) Creemos de oportuna la publicación de la carta que transcribimos, al objeto de que nuestros correligionarios se convengan de que no son ciertos esos divorcios que nuestros adversarios políticos han propalado existen entre las personalidades del gran partido de Unión Republicana.

gacetales la revolución de arriba, los otros á propagar Yo le agradeceré á usted mucho que haga públicas estas manifestaciones, por debido homenaje á la verdad y me repito suyo afectísimo amigo y compañero,

A. LERROUX

Nuestro colega *El País* de Madrid, comenta el transcrito documento en esta forma:

«La carta es concluyente, porque demuestra palpablemente que Joaquín Costa no es enemigo de la lucha electoral, como alguien, equivocadamente, había supuesto.»

La escuela laica

Para Eduardo Guillar, alma de la «Juventud Republicana Propagandista» de Valencia.

La escuela laica es santuario como la capilla. El alfabeto que el niño deletrea contiene una virtud debajo de cada letra, cuyo tenue fulgor ilumina suavemente el corazón. Dad al niño libros á propósito. Caminad delante de él con la lámpara para que pueda seguirlos.

Cerradas están las escuelas del Estado á miles, abandonada por completo la enseñanza en todos sus órdenes y grados.

Es obligación nacional abolir á toda costa la esclavitud de la ignorancia, y es necesario generalizar y hacer descender hasta las masas populares los principios de las artes y las ciencias porque importa mucho que sea ilustrada la opinión, pues el gobierno encarna en ella.

Los clericales no quieren que se expliquen, y los que estudian las cosas modernas quieren explicarlo.

La educación, como la instrucción y la enseñanza, ha de ser laica. Es preciso hablar claro en esta época de hipocresía.

Propáguese la enseñanza laica en la prensa, en el mitin, en el casino, en el taller...

Pero lo más práctico es instalar una escuela laica en cada distrito, por suscripción popular hasta que el municipio la subvencionase y contribuir los republicanos á su sostenimiento y los padres con sus hijos á su mayor brillo y esplendor.

El analfabetismo es un mal que necesita extinguirse; pero no por la ilustración á medias. Los analfabetos no darán gloria, pero no la quitan; los ilustrados por nuestro sistema son los que leen la prensa y nos llevan á la guerra, porque saben leer, pero no entender y basta que el periódico hable para que todo lo admitan sin mortificarse en pensar.

VICTORIANO CILLERO

Algimia de Alfara (Valencia)

El derecho del pataleo

A raíz de un mensaje de felicitación dirigido al gran Clemenceau por la redacción de *La Lucha*, hánse circulado unas hojas de protesta firmadas por los sectarios de la reacción que cobija esta culta ciudad, las cuales tienen pié de imprenta del neo-católico *Diario de Gerona*. Esta circunstancia, que á primera vista puede parecer casual, es por demás agravante. Ella demuestra que se posponen las ideas al *perro chico* y que la camada reaccionaria se ha dejado coger en las redes hábilmente preparadas por el propietario de *Diario de Gerona*. El mensaje en cuestión, hubiera pasado desapercibido si hubiese partido de *El Autonomista* ó de LA REPÚBLICA, ya que con ellos queda descartada la cuestión mercantil; pero tratase de un diario monárquico cuya empresa tiene encendido un cirio al diablo y otro al santo de su devoción, pues mientras aplaude los radicalismos de Clemenceau, atiza palo seco desde sus editoriales á todo lo que huele á libertad, y el astuto propietario de *Diario de Gerona*, con esa mezquindad de miras que le es peculiar, ha aplicado el acicate pensando sacar provecho de ello, á esos cuantos infelices cuya bilis se les revuelve en el cuerpo al ver que con la marcha progresiva emprendida en la vecina república, la soberanía y poderío de que ignominiosamente gozaba el clero, porta-voz de la reacción, se ha derrumbado cual castillo de naipes.

Ya no les queda otra cosa que el derecho del pataleo y á él se han asido con fuerza hercúlea. Seamos indulgentes y perdonemos su estulticia, que no otro calificativo merece la tenaz obstinación de querer poner vallas al progreso y á la libertad.

EN HONOR A LA LIBERTAD

Fiesta en Besalú

El espacio de que podemos disponer nos veda el hacer una reseña cual se merece el himno á la libertad que

entonaran en Besalú los elementos demócratas de aquella comarca, al celebrar el 52 aniversario del fusilamiento de los voluntarios de la república, y algunos carabineros, por las hordas salvajes que acaudillaba el sanguinario Savalls.

La fiesta resultó hermosa; los amantes de las ideas progresivas acudieron en tropel y formando manifestación grandiosa y espontánea, dirigiéronse al histórico «Camp del Candell» á rendir homenaje á aquellos mártires, cuyo heroísmo quedó grabado con caracteres indelebles en el corazón de todos aquellos ciudadanos que respiran ambiente de libertad.

Pronunciaron brillantes peroraciones nuestros queridos correligionarios el señor Viñas, concejal obrero del Ayuntamiento de Bañolas; el señor Torrens, presidente del Ateneo Bañolense; el señor Gómez, que representaba la sociedad «Unión Republicana» de Gerona; el señor Martínez, concejal republicano del municipio de esta ciudad y los señores Estartús, López y Monnegal, en representación del partido de Unión Republicana, de la minoría del Ayuntamiento y del periódico *El Combate* de Figueras.

Reasumió los discursos el inteligente letrado de Barcelona señor Estartús, en una oración elocuentísima que entusiasmó á la concurrencia.

¡Bien por los liberales de Besalú y de la comarca de La Garrotxa!

FIESTA SIMPÁTICA

Dice *Le Republicain de Narbonne*:

«El domingo último la Sociedad Regional de avicultura de Narbonne, recibió á los señores Leoncio García, delegado oficial de la Municipalidad de Figueras (España); Luis Jordi, presidente de la futura Exposición, que debe tener lugar en aquella ciudad en Mayo próximo venidero; J. Antich, miembro de la Comisión, y A. Papell, secretario general. Se unieron á ellos en Perpignan, los señores Calmón, presidente, y Cargolés, vice-presidente de la Colombófila Rosellonense. Estos señores han venido oficialmente para invitar á los narbonenses á la futura manifestación avícola. Llegados á las 9:30 horas de la mañana, han sido recibidos en la estación por unos veinte miembros; después de las presentaciones de rúbrica y de algunas frases cariñosas de una y otra parte, se trasladaron á la Torre romana de la Municipalidad, en donde tuvo lugar una espléndida suelta de palomas mensajeras en número de 250, sacándose en el acto algunos clichés fotográficos.»

Después de haber visitado nuestro antiguo arzobispado, entraron en el local de la Sociedad, café Sautés, admirablemente adornado de banderas españolas y francesas, en el cual M. Fermín Fabre, presidente de la Regional Narbonense, obsequió á dichos señores con el aperitivo de honor.»

Boletín republicano

Advertencia importante.—La comisión ejecutiva de la Junta provincial de Unión Republicana, interesada de los presidentes de las Juntas municipales de todos los puntos de la provincia, manden á la mayor brevedad relación de los ciudadanos que hayan sido elegidos para formar dichas juntas, con expresión de los cargos que en ellas desempeñen.

* La Junta municipal de Unión Republicana de esta capital, ha acordado ratificar y reformar el Censo del partido, á cuyo efecto ruega á todos los correligionarios que desde el día primero al veinte y ocho, inclusive ambos, del presente mes, se sirvan pasar á llenar sus papeletas de inscripción en el local de «Unión Republicana», Carmen, 13, principal, ó en casa del vicepresidente de la Junta provincial, don Gabriel Gómez, plaza de la Independencia, 13.

Blanes.—Los republicanos de esta villa han dirigido al jefe de Unión Republicana don Nicolás Salmerón, el siguiente mensaje:

Señor:

En nombre de todos los inscritos en el partido y del Centro Republicano, por encargo expreso, os saludamos y os suplicamos hagáis extensiva nuestra más sincera felicitación á todos los dignos diputados de la minoría republicana por la enérgica oposición al proyecto de ley de jurisdicciones en la que está empeñada la honra de la libertad de España y de Cataluña particularmente, por la que están identificadas las aspiraciones de muchos españoles que hasta hoy aún no se han declarado republicanos.

Aplaudimos las energías de esa minoría por s

retirada del Congreso, puesto que al no cederle la palabra el presidente es una prueba evidente que el Gobierno que nos rige no tiene fuerzas suficientes para poner orden a sus mayorías, que en rigor no representan la voluntad de sus distritos.

El pueblo espera decisiones de esa minoría, sea cuales sean, y tenemos completa confianza en los acuerdos que tomen y estamos como siempre a sus órdenes.

Blanes 17 de Marzo de 1906.—El presidente, José Matas.

Arbucias.—La Junta municipal de Unión Republicana, ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, don Agustín Masferrer Solá; vice presidente, don Francisco Dalmau Mas; contador, don Francisco Buxó Pascual; tesorero, don Francisco Orriols y Serrat; secretario, don Pedro Grebul Masvidal; vice-secretario, don José Xirau Giralt; vocales: don Ricardo Reus Masferrer, don Jaime Bergés y Valls, don Alejo Buch Vidal, don Mauricio Calvet y Nugué y don Juan Domenech Vilá.

Dicha junta nos encarga la publicación de la siguiente acta de la sesión celebrada por la junta de la sociedad Centro Republicano en 18 de Diciembre último:

«En la villa de Arbucias, á los 18 de Diciembre de 1905.—Reunidos los miembros que componen la Junta directiva, en sesión extraordinaria convocada al efecto bajo la presidencia del vice-presidente don Pedro Grebul Masvidal.

Se acordó dar de baja de este Centro al presidente don Francisco Cuadras y Milans, por haber faltado á su deber en las pasadas elecciones municipales.

Acordándose por la Junta para sustituir á dicho señor Cuadras en el cargo que venía ejerciendo, á don Ricardo Reus y dicho señor promete cumplir fielmente el cargo.

Así se acuerda, y no teniendo otro asunto que tratar, se levanta la sesión, firmando la presente acta todos los asistentes de que certifico.

El presidente, *Ricardo Reus Masferrer*; el vicepresidente, *Pedro Grebul Masvidal*; el tesorero, *Francisco Orriols Serrat*; el contador, *José Xirau Giralt*; vocales: *Juan Hortal Ruscalleda*, *Jaime Vergés Valls* y *Mauricio Calvet Nogué*; el secretario, *Francisco Grebul Torres*.—Arbucias, 15 Marzo de 1906.»

Yalamós.—En sesión celebrada por este comité de Unión Republicana para renovar la Junta municipal, fueron nombrados por aclamación los individuos que á continuación siguen:

Presidente, don Pedro Mestres; vice-presidente, don Jaime Ribot; tesorero, don José Lladó; vocal, don Antonio Laborda; secretario, don Martín Montaner.

Acto seguido, se mandó un telegrama á nuestro ilustre jefe don Nicolás Salmerón, aplaudiendo la actitud de la minoría republicana.

Le desean salud y república, sus affmos. s. s. El presidente, *Pedro Mestres*; el secretario, *Martín Montaner*.

Torroella de Montgí.—Por la superioridad han sido aprobados los Estatutos de la nueva sociedad «Unión Republicana Torroellense», que en breve quedará instalada en esta villa.

Por el título de la sociedad aludida, se desprende que estará formada por correligionarios y que la finalidad de la misma será unir en estrecho haz á todos los republicanos.

CRONICA

Esta administración se permite poner en conocimiento de los señores suscriptores de fuera de la capital, que en primero de Abril próximo circulará los recibos de nuestro semanario «La República» que comprenderán el importe del primer semestre del corriente año, esperando será bien acogida esta innovación en la forma del cobro, ya que es debida á una palmaria economía en beneficio de nuestro periódico.

Según noticias telegráficas de la prensa, hallanse enfermos de cuidado los ilustres Salmerón y Costa.

Para el bien y prosperidad de nuestra infortunada patria, deseamos recobren su salud cuanto antes tan ilustres próceres.

Como era de esperar, en la sesión celebrada el jue

ves por el Ayuntamiento, el alcalde de Real orden hizo constar su protesta al acuerdo adoptado en la sesión anterior, de mandar un telegrama de felicitación á los señores Salmerón, Rusiñol y Mella por su retirada del Congreso.

En cambio, el concejal señor Martínez, que no pudo asistir á dicha sesión, se adhirió al acuerdo tomado por sus compañeros de Consistorio, en mayoría y por unanimidad.

Por exceso de original, hemos tenido que retirar varios trabajos que teníamos destinados á esta edición y reducir en su mayor parte esta sección.

Ha fallecido en Barcelona, tras penosa dolencia, doña Modesta Vert, hija del que hasta hace poco tiempo fué regente de la imprenta de *La Lucha* de esta ciudad, nuestro particular amigo don Pedro Vert, á quien, como á la demás familia, testimoniamos nuestro pésame.

En el cinematógrafo «El Paralelo», se celebrarán, el lunes próximo, sesiones extraordinarias cuyo producto se destinará á las familias de las víctimas de la catástrofe de Courrières. Para dichas sesiones, han ofrecido su concurso algunas sociedades corales de esta ciudad. Es de presumir que serán por llenos.

Hemos recibido un estado detallando los servicios humanitarios prestados durante el mes de Febrero último por la benéfica Asociación «La Cruz Roja».

Su mucha extensión y la falta material de espacio, nos impide publicarlo en detalle como fuera nuestro deseo.

La compañía de *Varietades* que los pasados sábado, domingo y fiesta de San José actuó en el Teatro Principal, fué del agrado del público, no tan numeroso como merecía lo escogido y variado del espectáculo y la labor de los artistas dirigidos por los simpáticos clowns hermanos Carpi.

Por la Comisión organizadora del mitin de solidaridad celebrado el día 11 de Febrero en esta ciudad, se ha convocado un mitin, que tendrá efecto en Reus, en honor de los diputados que tomaron parte en el debate parlamentario, combatiendo el proyecto de ley de jurisdicciones.

Según noticias, el acto será imponente y de gran trascendencia para lo porvenir de la política.

Iniciada por la Junta provincial de la benéfica asociación «La Cruz roja», celebróse el pasado miércoles en las Casas consistoriales, una reunión para procurar los medios de recaudar fondos con que auxiliar en lo posible la triste situación de las familias de las víctimas de la terrible catástrofe de Courrières.

Entre los reunidos, tomó cuerpo la idea de organizar, de momento, una cuestación pública, que recorrerá mañana domingo las calles de la ciudad á recojer el óbolo de los gerundenses.

Sección literaria

EL MAESTRO LAICO GUILLAR

Miradle siempre en su modesta estancia rodeado de niños inocentes, con palabras sencillas y elocuentes las nieblas disipar de la ignorancia.

Vedle con firme y pertinaz constancia iluminar aquellas pobres mentes con sus consejos sabios y prudentes; amigo inseparable de la infancia.

¡Llor á esa figura respetable que consagrando toda su existencia á infundir el tesoro inapreciable, de la verdad, la luz y la experiencia, muestra al niño su fuente inagotable de dignidad y honor, virtud y ciencia!

CRISTOBAL ESTEVE

SERMÓN DE CARNAVAL

Subió el presbítero al púlpito, y con frase macarrónica empezó á hablar de las máscaras como de invención diabólica.

—Los bailes—dijo—condenanse por nuestra Iglesia católica, y es la tentación satánica, entre soberbia y erótica, a que compuso las músicas de esas danzas estrambóticas que perturban el espíritu y matan la fe más sólida, despertando al goce lúbrico la carne con ansia insólita.

Y aquí dió fin, punto y término á la plática teológica.

Colgó en su casa los bártulos de la escena tragi-cómica y de la corona el círculo tapó, calmada la cólera; un bigote despues púsose, tomó en la calle una góndola, y—¡andando!—dijo al auriga— á donde encuentre bucólica que satisfaga al estómago, y mujeres que las lóbregas tristes visiones del ánimo, dolientes y melancólicas, disipen. Y fué á Terpsicore, salón de Folies cómicas, donde comió como un bárbaro y empalmó con una Mónica y trasegó más espíritu que hay en tierra badalonica. Después á dormir la túnica en brazos... de la diabólica, ágil y traviesa máscara, que le dió una noche óptima.

CUENTO

—Come ese pan—decía cierto padre á su hijo, quien tenía aprensión de comerlo porque estaba, ó á él le parecía, algo duro, y así no le agradaba.

—Cómételo al instante—exclamó airado. Mañana podrás verte pobre y desamparado, y no hallarás tal vez para comerte ese pan que ahora mismo has despreciado.

Y el hijo, que no es romo, contestóle á su padre con aplomo: —Dispensa que no cumpla tu deseo, porque, papá, yo creo ¡que menos lo hallaré si me lo como!

EDUARDO GUILLAR CLARI

Cheste (Valencia).

AVISO—Los señores propietarios, que tengan pisos ó casas para alquilar y los que quieran alquilarlos podrán entenderse con Miguel Serra, que vive en la calle de Figuerola núm. 7, bajos quien se encargará de recibir órdenes de unos y otros, bajo una módica retribución. El mismo se encargará de facilitar la compra ó venta de casas y solares.



¡Fumadores!

Si quereis conservar vuestra salud fumad el acreditado é higiénico

PAPEL JORDÁ

Aparatos antisépticos automáticos.—SISTEMA COLL.

Reunen las mejores condiciones para la desinfección de los útiles destinadas al servicio de las peluquerías, pues aparte la antisepsia por el *formol* en la forma mas perfecta hasta hoy conocida, tienen un mechero especial para utilizar la llama como desinfectante, depósito de baño maria para las navajas y otros elementos de no menos utilidad efectiva y práctica.—Puede verse funcionar en la Peluquería Cot, Rambla de Alvarez, 2.—Para la adquisición de los mismos dirigirse al constructor Francisco Coll, Progreso 25.

El establecimiento funerario «La Neotafía», se encarga de entierros completos, desde 25 pesetas los de privos y desde 30 para los adultos.

Coronas, palmas, cruces y demás ornamentos á precios de fbrica. Francisco de A. Matas, Cort-Real 18, Gerona.

C. Martínez Dalmau, banquero.-Gerona

Esta casa admite toda clase de cuentas corrientes. Presta con ó sin garantía cantidades en metálico. Descuenta á cambios limitados, valores, letras y demás documentos mercantiles.

Tambien compra y vende valores cotizables y se encarga al propio tiempo de verificar por cuenta ajena cuantas operaciones de bolsa se sirvan encomendarle ya sean al contado ya á plazo.



FUMADORES

PEDID el más higiénico

de los papeles

Marcas **Simó** y el engomado **Gerunda**

Imprenta Rahola. Independencia 18.—GERONA.

Mercedía, confeccionados y juguetes

PABLO JULIA

PROGRESO, 25

Especialidad en gorras y vestidos para bautizos, chambras, camisas y pantalones de señora última novedad.

Eran surtido en tiras boadreas

Corsés á medida, novedades, cuellos, puños y todos los artículos del ramo de mercería á precios sin competencia.

Agencia general

TRANSPORTES

DE

Juan Boxa Bagué

Carretera de Barcelona



Aquí he de encontrar el libro que necesito... MANUALES SOLER BIBLIOTECA... DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS... Edificios: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

GRAVES CUESTIONES

¿Qué derechos y obligaciones tengo como padre y como con- sorte? ¿De qué modo deberé or- denar mi testamento para que nadie pueda impugnarlo? ¿De qué manera he de contratar para no salir perjudicado? ¿Qué he de hacer para conseguir el pago de una factura, letra ó pagaré?

¿Qué he de hacer en caso de desahucio? ¿Qué he de hacer en caso de tal ó cual incidente del trabajo? ¿Qué responsabilidades puedo exigirle á quien me ha dañado? ¿Cómo se garantizan la propiedad industrial y los inventos? ¿Cuáles son mis derechos políticos como ciudadano, y cómo puedo ejercerlos?

Estas y más de 8.000 otras cuestiones de importancia suma, se resuelven en forma amena é instructiva por medio de supuestas conferencias entre un Abogado y su Cliente, en la BIBLIOTECA JURÍDICO-POPULAR, que los señores Sucesores de "Manuel Soler", de Barcelona, han publicado, constituyendo una verdadera Biblioteca del ciudadano Español. Pidanse prospectos en todas las librerías de España ó directamente á Barcelona, Apartado correos, 89.

SUCESORES M. SOLER.

Consideramos de verdadero interés para el público dar á conocer algunas de las condiciones de la sociedad de seguros de vida «LA ALIANZA» de la que es representante, nuestro distinguido correligionario don Gabriel Gomez.

Seguros sobre la vida

La Sociedad la «ALIANZA» se presenta al público con la Póliza MÁS LIBERAL.

El Contrato no se anula por falta de pago de Prima, cuando se han satisfecho tres anualidades por duración de póliza, pues se conserva automáticamente en vigor por aplicación del valor del rescate, el cual hace las veces de Prima.

El asegurado sabe, desde el día que paga la Prima y firma la póliza, cual será el valor del rescate en toda época, pues este viene marcado en la Póliza.

Todo contrato es firme é INCONTESTABLE trascurridos tres años desde su emisión.

El duelo y suicidio se GARANTIZAN después de un año de hallarse el seguro en vigor.

El RIESGO DE GUERRA se garantiza por la totalidad de la suma asegurada sin sobrepremio.

Solamente el MILITAR EN ACTIVO pagará un 2 por 1000 sobre el capital asegurado por el riesgo de guerra.

Los asegurados en «LA ALIANZA» pueden ejercer cualquier profesión, viajar y residir en CUALQUIER PARTE DEL MUNDO, desde el comienzo de la Póliza, y sin SOBREPREGIO alguno.

La «ALIANZA» concede á sus asegurados participación en los beneficios.

La «ALIANZA» tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes, como garantía para sus asegurados en España.

«Ressopons» Económicos

SE SIRVEN EN LA IMPERIAL

Calle del Carmen

Por una peseta se sirve un plato á escojer, 1 encurtido, pan, vino y 1 postre.

De venta en la farmacia de la Cruz Roja, Cort-Real

Higiene de la boca y hermosura de la dentadura

LICOR DE ORIENTE

Premiado en varias Exposiciones

con Diplomas de Honor y Medallas de Oro



DE LA REAL CASA

Único dentífrico en el mundo que conserva sana, blanca y fuerte la dentadura, da vigor á las encías, desinfecta, refresca la boca perfuma el aliento, calma el dolor de muelas y evita las caries.

Inventado y preparado por H. LILLO

AVISO IMPORTANTE

Si queréis usar el mejor dentífrico del mundo, llegar á viejos con una fuerte y sana dentadura y no ser engañados, pedid en las buenas Perfumerías, Droguerías y Farmacias el LICOR DE ORIENTE.

Cabida del frasco: 125 gramos * Precio: 250 pesetas

Representante exclusivo en la provincia

D. Miguel Massot, plaza de la Constitución, 12 (petuquería)

Parera, Pascual y Cia

Sociedad en Comandita

(Antes FERREOL SARRÁ)

CARRUAJES DE ALQUILER Servicio completo para Bodas, Bautizos y Entierros y para todas las líneas de ferro-carriles. Especial para el Hotel del Comercio y Fonda Peninsula Administración: P. Sa. Francisco, 6, bajos.

Encarecemos la conveniencia de avisar á esta administración cualquier defecto que se note en los servicios que se no confien.

Sombrerería

Eran surtido de gorras de todas clases ESPECIALIDAD Á LA MEDIDA

Teresa Corominas de Fita

CIUDADANO, 10.-GERONA

Especialidad en trajes de niños Cuellos y corbata Ramo particular parasasardates